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巨星的誕⽣與墜落　巨星也是⼈
黃俊軒 文  

以下影評含有部分劇情，請斟酌閱讀。

每個⼈⼼中都擁有夢想，都渴求得到美好的未來，成為被別⼈崇拜的巨星。成⻑
的路上會遇到很多的波折來考驗我們，是否能跨越這些困難就要靠我們⾃⼰的本
事。《⼀個巨星的誕⽣》是在講述兩個故事，分別是艾莉成為巨星的故事和巨星
傑克森因迷失⽽墜落的故事。這兩個故事和我們的⽣活相當密切，巨星和我們⼀
樣是⼈，他們也是在堅持做⾃⼰喜歡的事情，他們也會因為失敗⽽陷入低潮。

做⾃⼰就不⽤聽別⼈的聲⾳嗎？
當我們找到⾃⼰專屬的技能時，卻沒有⾃信把它展現給全世界去欣賞。如劇中的
艾莉，天⽣擁有極⾼的⾳樂天賦，明明有⼀炮⽽紅的機會，但卻因為被唱片公司
的⼈批評她的⿐⼦不好看，就因此失去信⼼，她開始否定⾃⼰，也漸漸討厭⾃⼰
的⿐⼦。現實中這樣的⼈很多，明明擁有很棒的才能，卻因為別⼈的⼀句否定，
開始懷疑⾃⼰的能⼒，導致⼀個巨星就這樣被淹沒了。

但在⾯對被別⼈評論的時候，我們真的不⽤聽別⼈的聲⾳嗎？其實不是，我們要
懂得分辨哪些⼈的意⾒是有幫助的，⼀種是欣賞⾃⼰，另⼀種是質疑⾃⼰的⼈。
欣賞⾃⼰的⼈例如我們的⽗⺟、好朋友們，他們就像傑克森的⾓⾊⼀樣，不斷在
⾝邊⿎勵艾莉，以艾莉的⾓度出發來提供意⾒，幫助她克服對⾃⼰的⾃卑，重新
找回⾃信⼼。欣賞我們的⼈對我們本⾝有⼀定的了解，提出的意⾒是最真實和有
實⽤性的，他們給予的意⾒是為了讓我們變成更好，所以⾯對他們的意⾒時，我
們要勇於承認⾃⼰的過失，盡可能地去聆聽，找出問題的所在並修正。 

但⼈⽣當中，質疑你的⼈會比欣賞你的⼈多，他們會質疑你的決定，甚⾄否認你
的努⼒。所以做⾃⼰不是指隨⼼所欲地做任何事情，⽽是不會輕易讓別⼈動搖你
的決⼼。最重要的是要清晰地找到⾃⼰的⽬標，如果受到「陌⽣⼈」對你的質疑
時，千萬不要被對⽅打擊到你的決⼼，因為他們根本不清楚你真正的為⼈如何，
他們的⽬的就是為了打擊你的⾃信⼼，不想讓你得到成功。儘管你做出了改變，
質疑的聲⾳還是會存在。所以這時候只需要相信⾃⼰，回想當初⾃⼰的初⼼，越
過質疑你的聲⾳，勇敢地往夢想前進。
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迷失時回想當初開始的初衷
《⼀個巨星的誕⽣》中女主⾓艾莉，在成為明星出名後有⼀段時間陷入了迷失的
狀態，雖然她開始擁有知名度，也受到⼤眾的喜愛，但她卻不能演唱屬於⾃⼰風
格的歌曲，被唱片公司要求成為⼀名偶像歌⼿。男主⾓傑克森，⼀位墮落的搖滾
巨星，認識了最初的艾莉，認為她是單純熱愛⾳樂的，於是給她建議：「做⾳樂
最重要的，就是要唱出⾃⼰的聲⾳。有才能的⼈很多，但是有辦法忠實地表逹⾃
⼰的⼜能逹到共鳴的⼈才是真正地了不起。」傑克森知道艾莉被唱片公司發掘
後，演唱不是⾃⼰風格的⾳樂，⽽且享受著被鎂光燈照亮的感覺，傑克森覺得艾
莉迷失了⾃⼰，⽣氣地對她說：「現在的你真的醜爆了。」

如果這種狀況發⽣在⾃⼰⾝上，我們⼜會如何選擇呢，是要選擇不管外界的聲
⾳，堅持⾃⼰的風格？還是要為了迎合市場⽽去作出改變？

女神卡卡的紀錄片《GaGa：Five Foot Two》（圖片來源／截圖
⾃DREAMOFGAGA）

⽽在Netflix推出的紀錄片《GaGa：Five Foot Two》中，女神卡卡有提到⾃⼰浮
誇的服裝和外型不是⾃⼰內⼼想要的，她這樣做的⽬的是為了反抗唱片公司想要
把她塑造成性感女神的⼿段，覺得這種⽅式才會讓她覺得仍然擁有主導權。利⽤
這種⽅式來表逹⾃⼰內⼼的想法，進⽽來抵制別⼈不合理的要求。在2016年卡卡
推出新專輯《Joanne》時選擇拋棄以往浮誇的造型，以樸素純真的樣⼦來⾯對⼤
眾。儘量網路上出現很多不習慣卡卡不以浮誇的造型出現在屏幕的聲⾳，但也有
粉絲選擇⽀持卡卡的決定，給予她⿎勵和⽀持。女神卡卡的親⾝經歷，⿎勵了許
多迷惘的⼈，只要肯忠於⾃⼰的想法，不管選擇哪⼀條路，⼀定會有⼈會⽀持
你、喜歡你，只要你在選擇的道路上⾛得開⼼，那⼀條道路就是正確的選擇。

給⾃⼰⼀個被⼈拯救的機會
⼈們在⾯對挫折時，很容易進入迷失狀態。在這種情況下，許多⼈會選擇逃避來
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暫時放下這些問題，但放著問題不管只是暫時的解決⽅案，你最終還是要去⾯
對。像劇中的傑克森，因為不完整的童年造就他悲觀憂鬱的性格。雖然在舞台上
發散光芒，但下了舞台後卻只剩下⾃⼰⼀個⼈，因為寂寞的關係⽽開始酗酒嗑
藥，在和艾莉經理⼈對話後，傑克森明⽩⾃⼰之後還是會重蹈覆轍，最終選擇⽤
⾃殺來結束⾃⼰的⽣命。以傑克森的例⼦讓我們知道，其實巨星也是⼈，儘管他
們看似比我們風光許多，其實他們跟我們⼀樣，有⾃⼰的⼈⽣課題需要⾯對。

⾯對迷失和困惑的時候，給⾃⼰⼀個被拯救的機會。（圖片來源／截圖
⾃YouTube）

現今社會很多⼈因為過⼤的壓⼒⽽酗酒和⾃殺，導致失去寶貴的⽣命，但其實這
兩種⾏為都只是在逃避問題，解脫只是暫時性的。在感受到迷失的時候，給⾃⼰
⼀個被⼈拯救的機會，不要以為⾃⼰可以獨⾃解決所有問題和壓⼒，我們並沒有
這麼偉⼤。遇到問題時，可以去外⾯找諮商師來聆聽⾃⼰的煩惱，他們會⽤專業
的⾓度來幫我們分析和尋找解決⽅法。解決困難的⽅法有千百種，端看我們是要
選擇勇敢地去⾯對還是暫時的逃避。我相信⼈偶爾會遇到低潮，但如果不去⾯對
⽽選擇逃避的話，問題還是會重複⼀直發⽣。

⼀個巨星的誕⽣和墜落看似與我們沒有關聯，但其實就是反映我們的⽣活。我們
每個⼈都是⾃⼰世界中的巨星，巨星的誕⽣就是我們堅持做⾃⼰、勇於承擔責任
和給⾃⼰被拯救的機會，這樣我們才可以順利實現夢想，成為真正的巨星；⽽巨
星的墜落就是當我們遇到困難時不但沒有主動去解決，反倒是選擇去逃避、無視
問題，⼀個⼈獨⾃承擔超過⾃⼰負荷的壓⼒，對⾃⼰⾃暴⾃棄，最終導致失敗的
收場。
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